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GRUSSWORT
Liebe Vereinsmitglieder, 
nur haben wir die Som-
merferien hinter uns ge-
bracht und im Verein 
herrscht wieder reges 
Treiben. Die Bremen-Li-
ga hat am 12.08.2022 
die Spielserie mit dem 
Heimspiel unserer 
Mannschaft gegen den 
Aufsteiger Surheide er-
öffnet. Eine schöne Ges-
te des Bremer Fußball 
Verbandes, dass ein Bre-
merhavener Derby den Auftakt der Sai-
son bildete. Gäste aus der Politik, den 
Bremerhavener Sportvereinen und auch 
vom Verband sahen ein interessantes 
Auftaktspiel, das letztendlich zu unseren 
Gunsten ausging. Wir freuen uns schon 
auf die nächsten Derbys auf der Har-
los-Arena im Bürgerpark. Für unsere 
Gäste, die mit dem PKW in den Bürger-

park kommen, steht ne-
ben der einseitigen Park-
möglichkeit am Johann- 
Wichels-Weg unser Park-
platz zwischen Sport-
platz und der Trainings-
anlage des GTV und 
neuerdings auch ein gro-
ßer Parkplatz oberhalb 
des ehemaligen GSC- 
Platzes zur Verfügung. 
Unser Dank geht insbe-
sondere an das Garten-
bauamt der Stadt Bre-

merhaven, die unseren Wunsch nach 
mehr Parkmöglichkeiten kurzfristig um-
gesetzt hat. Unsere Mannschaft in der 
Bremen-Liga hat sich im Verhältnis zur 
letzten Saison, personell erheblich ver-
stärkt und einen guten Start hingelegt. 
Wenn es dann noch gelingt, eine Füh-
rung über die Zeit zu bringen, dann kön-
nen wir zufrieden sein.
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Hinsichtlich des Umbaus des Sporthei-
mes auf der Harlos-Arena warten wir 
noch auf die Baugenehmigung, die hof-
fentlich bald bei uns eintrifft. Man muss 
allerdings auch dabei berücksichtigen, 
dass bei einer solchen Maßnahme vie-
le Gremien beteiligt sind. Der Sicht und 
Windschutz auf der Seite zum Parkplatz 
ist wie auf der anderen Seite zum Sport-
heim komplettiert worden. Als einziger 
Verein in Bremerhaven verfügen wir nun 
über eine elektronische Ergebnisanzei-

ge, die die Firma Sasse dem Verein zur 
Verfügung gestellt hat. Auch dafür herz-
lichen Dank. Für die Auswechselbänke 
wurden zwei robuste Spielerkabinen be-
stellt, die im Oktober geliefert werden 
sollen.

Ich bedanke mich bei den Vereinsmit-
gliedern, die mir für zwei weitere Jahre 
das Vertrauen zur Führung des Vereins 
geschenkt haben.    

 Reinhold Harlos

   Redaktionsschluss für die Ausgabe 4/2022 ist der 15.11.2022

 Dieser Raum wird dem Verein vom Bestattungsinstitut Koop
für die Veröffentlichung und zum Gedenken an seine verstorbenen

Mitglieder zur Verfügung gestellt.

Woran wir uns erinnern,
das haben wir noch nicht verloren.

Dr. Carl Peter Fröhling
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gend Interessierte bei Karin 
Stephan melden. Wenn 
wir wissen, dass genügend 
Frauen und Männer Inter-
esse zeigen, werden wir uns 
um die Rahmenbedingun-
gen kümmern, denn Nor-
dic-Walking ist nicht einfach 
mit Stöcken durch den Park 
laufen. Aufwärmtraining, 
Dehnübungen und der rich-
tige Umgang mit den Stö-

cken ist eine dringende Voraussetzung.

Unsere Zumba-Trainerin Filiz Ayaydin ist 
dabei, eine Zumba-Party zu organisieren. 
Sobald alles geregelt ist, erfolgt eine Info 
noch zusätzlich über die Homepage und 
in der App des ESC Geestemünde.

Die Kommunikation der Vereinsmitglieder 
erfolgt überwiegend über das Smartpho-
ne. Viele WhatsApp-Gruppen kommuni-
zieren untereinander. Eine Vereinszeitung 
kann nicht den aktuellen Stand der Infor-
mationen abbilden. Dennoch ist es noch 
eine schöne Ergänzung zu den elektroni-
schen Medien. Im Rahmen der Digitalisie-
rung werden die Printmedien, zu denen 
auch die Tageszeitungen gehören, immer 
weiter in den Hintergrund gedrängt und 
ich wage einmal eine Prognose: in 15 bis 
20 Jahren wird es wohl keine gedruckten 
Tageszeitungen mehr geben und auch kei-
ne  gedruckte Vereinszeitung. Wer nicht 
schon jetzt online ist, der kann unsere 
Homepage – www.esc-gestemuende.
de  oder unsere ESCG-App nutzen, die im 
Play-Store bzw. App-Store heruntergela-
den werden kann.    

Holger Heitland
Pressewart

Die Sommerferien sind vor-
bei und so langsam kommt 
wieder etwas Bewegung in 
den Verein. Die Sporthallen 
sind wieder auf und alle 
Hallen-Sportarten können 
wieder mit dem Training 
bzw. mit den Punktspielen 
beginnen. Am 1.7.2022 war 
unsere Jahreshauptver-
sammlung und unser lang-
jähriger Präsident, Reinhold 
Harlos, ist für weitere zwei Jahre gewählt 
worden. Auch Andreas Henke hat sich be-
reit erklärt, weitere zwei Jahre das Ehren-
amt des Kassenwarts zu übernehmen. Das 
Gleiche gilt für Barny Hübner, der als tech-
nischer Leiter dem Verein weiterhin zur 
Verfügung steht. Herzlichen Glückwunsch 
auch von meiner Seite. Die Übernahme 
eines Ehrenamtes ist heute keine Selbst-
verständlichkeit mehr. Durch den immer 
weiter steigenden Druck im Arbeitsleben 
sinkt natürlich die Zahl derjenigen, die sich 
noch zusätzlich im Verein engagieren wol-
len und können.

In diesem Jahr ist es der Fußball-Abteilung 
gelungen, eine zweite Herren-Mannschaft 
ins Rennen zu schicken. Die Truppe aus 
Spielern der ehemaligen A-Jugend und 
Spielern die von anderen Vereinen zu uns 
gekommen sind, werden von Gerhard 
Larm und Ibo trainiert. Sie treten in der 
Kreisliga an und das längerfristige Ziel ist 
der Aufstieg in die Bezirksliga.

Aus der Gruppe der Turnerinnen kam der 
Wunsch zur Schaffung einer Nordic-Wal-
king-Gruppe, die am Dienstag-Nachmittag 
ihre Runden durch den Bürgerpark dre-
hen wollen. Hoffen wir, dass sich genü-

L IEBE ESCG-MITGLIEDER,
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Runde Geburtstage ab dem 60. LebensjahrRunde Geburtstage ab dem 60. Lebensjahr
90. Geburtstag Ingrid Lattermann90. Geburtstag Ingrid Lattermann  
85. Geburtstag Gisela Dörger 85. Geburtstag Gisela Dörger 
 Artur Dolhs  Artur Dolhs 
 Johanna Gollnik  Johanna Gollnik 
75. Geburtstag Bernd Bösenberg 75. Geburtstag Bernd Bösenberg 
 Herbert Böttger  Herbert Böttger 
 Karin Flemke  Karin Flemke 
 Ralf Krumpfe   Ralf Krumpfe  
 Günter Pfuhl  Günter Pfuhl 
70. Geburtstag Wolfgang Adrian 70. Geburtstag Wolfgang Adrian 
60. Geburtstag Thomas Buck 60. Geburtstag Thomas Buck 
 Jürgen Schmidt Jürgen Schmidt

Herzlichen  Herzlichen  
Glückwunsch! Glückwunsch! 

In dem Zeitraum vom 
01.07.2022 bis zum 

30.09.2022 feierten bzw.  
feiern die genannten 
Jubilare ihren runden 

Geburtstag. Der Vorstand 
wünscht ihnen zu ihrem 

jeweiligen Jubeltage alles 
Gute und viel Gesundheit.
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HURRA. Endlich ist 
die Fussball-Bundes-
liga wieder gestartet 
und siehe da, es hat 
sich nichts geändert. 
Der FC Bayern mar-
schiert wieder vorne 

weg und beim HSV, in Liga 2, fetzt man 
sich auf Vorstandsebene wie auch schon in 
den letzten Jahren. Sie packen es einfach 
nicht, nach vier Jahren Zweitklassigkeit wie-
der zurück ins Oberhaus.

Eine Mannschaft, die für die 2. Liga eigent-
lich gut besetzt ist aber Mannschaften wie 
Sandhausen, Regensburg oder Rostock 
fürchten muss.

Jedem älteren Fan des HSV muß es doch 
wehtun, die Namen Seeler, Dörfel, Schnoor, 
Neisner, Schulz, Kaltz oder Hrubesch in ei-
nem Atemzug mit den heutigen Kickern zu 
nennen. Auch legendäre Spiele gegen Bar-
celona, Mailand, Real oder Juve bleiben den 
Fans in Erinnerung. Aber was ist in den Jah-
ren zwischen europäischer Spitze und der 2. 
Liga passiert?

Natürlich schießt Tradition keine Tore. Neu-
reiche Vereine wie Hoffenheim und Leipzig 
haben den HSV längst überholt, aber auch 

Freiburg und Union Berlin haben durch klu-
uge Vereinspolitik den HSV überflügelt. Und 
eben diese kluge Vereinspolitik geht dem 
HSV ab. Wenn man seit 2010 bis heute 20 
Trainer verpflichtet hat, zeugt das nicht ge-
rade von Kontinuität. Und da war auch noch 
die große Stadionuhr, die den Verbleib des 
HSV in Liga 1 in Jahren, Tagen, Stunden, Mi-
nuten und Sekunden anzeigte. Ein „rotes“ 
Tuch für den Gegner und deren Fans. Eine 
Uhr die so rüber kam, dass man vor dem 
Dino HSV als klein zu wirken sollte. Nach 54 
Jahren und 261 Tagen wurde die Uhr „aus-
geschossen“.

Wie geht es nun weiter mit dem HSV? Kann 
eine Mannschaft erfolgreich sein mit einer 
Spielweise, wo der Torwart im Mittelfeld die 
Bälle verteilt und somit oft die meisten Ball-
kontakte hat?

Ein oft einschläferndes Ballgeschiebe mit 
Rück- u. Querpässen, dass aber durchaus 
am Ende der Saison mit dem Aufstieg „be-
lohnt“ werden könnte. Dem HSV-Fan wird`s 
egal sein wie der Erfolg zustande kommt. Ich 
würde den HSV auch gerne in der nächsten 
Saison gegen Bayern und den BVB sehen, 
aber bitte mit einem Spielstil, der auch neu-
trale Zuschauer begeistert. Oskar Berlinke

Es lebe der Sport
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Geschäftsstelle des ESC Geestemünde
Sportheim – ehemals GSC
Johann-Wichels-Weg 2A
27574 Bremerhaven
Tel.: 0471 20 78 85
Fax: 0471 39 10 25 6
E-Mail: esc-geestemuende@nord-com.net
www.esc-geestemuende.de

Geschäftszeiten:  
Montag  18:00 – 19:30 Uhr
Mittwoch 09:00 – 11:00 Uhr
Donnerstag 16:00 – 18:00 Uhr

 Termine: 19.11.2022 14:00 Uhr ‒ Jubilare GSC-Heim
 11.03.2023 Küstenturnshow Stadthalle Bremerhaven
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Der Vorstand hatte für den 1. Septem-
ber 2022 zur Jahreshauptversammlung 
geladen. Die Einladung und die Tages-
ordnung wurden rechtzeitig auf der 
Homepage des Vereins veröffentlicht. 
Außerdem wurde den wahlberechtig-
ten Mitgliedern die Einladung mit dem 
ESCG-Express ins Haus geschickt. Er-
schienen waren 33 stimmberechtigte 
Vereinsmitglieder. Nach der Genehmi-
gung der Tagesordnung erfolgte der Be-
richt des Vorstandes und der Diskussion 
der einzelnen Punkte. Die Kassenprüfer 
berichteten über eine Kassenprüfung 
ohne Beanstandungen und es erfolgte 
die Entlastung des Vorstandes. Danach 
erfolgte die Neuwahl der/des Ver-
einsvorsitzenden, der/des Kassenwart/
in, der/des Technischen Leiter/in und 
der/des Kassenprüfer/in. 

Zum Vereinsvorsitzenden wurde Rein-
hold Harlos für zwei weitere Jahre ge-
wählt. Auch unser Kassenwart, Andreas 
Henke, erhielt für weitere zwei Jahre 
das Mandat der Mitglieder. Das Gleiche 
gilt für Barny Hübner. Zum neuen Kas-
senprüfer wurde Uwe Trenke gewählt. 

Herzlichen Glückwunsch. 

Weiter ging es mit den Berichten der 
Abteilungsleiter/innen und Andreas 
Henke stellte den Haushaltsplan vor. 

Holger Heitland  
Pressewart

J A H R E S H A U P T V E R S A M M L U N G  
A M  01.07.2022

Unser wiedergewählter Präsident Reinhold Harlos 
zwischen Heinz Schwanicke (li.) und dem wiedergewählten  
Kassenwart Andreas Henke (re.).

Die Teilnehmer beim Lesen des Kassenberichts.

Unsere Turnerinnen.
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Hinter dem ehemaligen GSC-Platz sind für die Besucher des Bürgerparkes und auch 
der Besucher der Heimspiele des ESC Geestemünde neue Parkplätze entstanden. 
Unser Dank gilt dem Gartenbauamt, der diese Maßnahme zügig umgesetzt hat. 

N E U E  PA R K P L ÄT Z E  F Ü R  B E S U C H E R  D E R 
H A R L O S -A R E N A

NORBERT FRANKE–  VERSTORBEN AM 08.09.2022

Norbert hat viele Jahre als Mittelfeldspieler in der vierten 
Mannschaft des GSC gespielt. Ein guter Fußballer, der eher 
den technischen Fußball pflegte. Man konnte sich immer 
hundertprozentig auf ihn verlassen und er war auch bei 
den jährlichen Grünkohlwanderungen und sonstigen Fei-
ern immer dabei. Zuletzt spielte er noch aktiv in der Seni-
oren-Mannschaft des GSC. Beim Training der Mannschaft 
am Dienstag gehörte er zu den aktiven Spielern, die dann 
mit den Passiven anschließend immer grillten und gemüt-
lich zusammen saßen. Das Zusammensein mit den ehema-

ligen Spielern während der Sommerzeit auf dem ehemaligen GSC-Platz oder in 
der Halle war für ihn eine willkommene Abwechslung und wurde bzw. wird von 
den alten GSCérn sehr geschätzt. Am 20.11.2021 wurde er für seine 60 – jährige 
Mitgliedschaft im Verein geehrt. Am 08.09.2022 verstarb Norbert nach kurzer 
schwerer Krankheit, knapp zwei Jahre nach dem Tod seiner Frau Gerda. Schade, 
mit Norbert haben wir einen liebenswerten Menschen und einen fairen Sport-
ler verloren. Unser Mitgefühl gilt seinen Angehörigen.

Der Vorstand
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EMPFEHLUNGEN ZUR ENERGIEREDUKTION FÜR  
SPORTVEREINE 
 
Primäre Maßnahmen für Sportstätten (ohne Schwimmbäder) * 
Einstellung der Nutzung von verzichtbaren  
Elektrogeräten  
(Kühlgeräte und -räume, Getränkeautomaten,  
elektronische Handtrockner usw.) 

 Strom 

Durchführung einer Wartung der Heizanlage und  
eines hydraulischen Abgleichs  

dringend vor Heizperiode 
durchführen, 
ggf. Austausch der Heizungs-
/Warmwasserpumpe 

Wärme 

Isolierung der Heizungs- und Warmwasserleitungen  Wärme 
Überprüfung der Heizkörper 

• Entlüftung der Heizkörper 
• Funktionalitätsprüfung der Ventile und  

Thermostate 

ggf. Austausch der  
Thermostate gegen moderne, 
elektronische Thermostate 
(Smart-Home Thermostate sind 
nicht zwingend notwendig) 

Wärme 

Bedarfsgerechte Nutzung von Elektrogeräten  
(Büroequipment, Licht, Küchengeräte usw.) 

 Strom 

Sportfreianlagen:  
• Bedarfsgerechter Betrieb (1/2 Feld  

Beleuchtung etc.) von Flutlichtanlagen, d.h. 
Optimierung der Platznutzung  

• Möglichst Verzicht von temporären Bauten in 
der Winterperiode 

 Strom 
 

Ausschalten der Lüftungsanlagen, Fensterlüftung  
bevorzugen 

Pandemieabhängig - Vorsicht 
vor Schimmelgefahr,  
deswegen mehrfach am Tag 
stoßlüften 

Strom 

Durchführung einer Wartung der Fenster und Türen  
• Prüfung auf fachgerechte Schließung 
• Erneuerung der Fenster- und Türdichtungen 

 Wärme 

Umrüstung auf ressourcenschonende Sanitäranlagen 
(wassersparende Duschköpfe und  
Durchflussbegrenzer) 

Empfehlung: so schnell wie 
möglich 

Wasser 

Umrüstung auf LED-Lichttechnik (Indoor und Outdoor) Empfehlung: so schnell wie 
möglich 

Strom 

Sekundäre Maßnahmen für Sportstätten (ohne Schwimmbäder) * 
Alle Sportstätten: Abschalten der  
Warmwasserzubereitung  

Aufgrund der Legionellen- 
gefahr muss ein regelkonfor-
mer Spülplan erstellt und ein-
gehalten werden oder die  
Leitungen vom Trinkwasser-
netz getrennt werden 

Wärme 
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Maßnahmen ab der Heizperiode für Sportstätten (ohne Schwimmbäder) * 
Sporthallen und Vereinsgebäude: Absenkung der 
Raumtemperatur um 2 Grad im Vergleich zur  
vorherigen Heizperiode  

 Wärme 

Sporthallen: Steuerung der Heizungsanlage auf die 
Belegungszeiten 

 Wärme 

Verzicht auf die Nutzung gasbetriebener oder  
strombetriebener Zusatzheizgeräte (z.B. Heizpilze, 
Heizradiatoren) 
 

 Strom und 
Wärme 

Sofortmaßnahmen für Schwimmbäder * 
Stufe 1: Abschaltung der hochtemperierten  
Außenbecken, und ggf. zusätzlich Freibäder unbeheizt 
bis zum Saisonende weiter betreiben 
 
Stufe 2: Außer Betrieb nehmen aller freizeitaffinen  
Becken und Saunen (alle Becken außer Sportbecken 
und Lehrschwimmbecken) 
 
Stufe 3: Absenken der Wassertemperatur in den  
verbleibenden Sport-/Lehrschwimmbecken auf 26 °C   
 

bei Gasbetrieb Wärme 

Langfristige Maßnahmen* 
Umrüstung auf regenerative Energieträger  
(Wasserkraft, Solar- und Windenergie, Biomasse  
sowie Geothermie) 

Im Vorfeld Energieberatung 
und Energieaudit durchführen, 
(Fördermöglichkeiten BAFA, 
BEG, KfW beachten) 

Strom und 
Wärme 

Durchführung klimaangepasster Baumaßnahmen und 
klimaangepasste Sanierung bzw. Modernisierung von 
Sportanlagen 

Im Vorfeld Energieberatung 
und Energieaudit durchführen 
(Fördermöglichkeiten BAFA, 
BEG und KfW beachten) 

Strom und 
Wärme 

Umrüstung auf smarte Steuerung der Heiz- und  
Lichttechnik für bedarfsgerechte Nutzung  
 

 Strom und 
Wärme 

Begleitende Maßnahmen*  
Monitoring der Energieverbräuche  Benennen einer energieverant-

wortlichen Person  
Strom und 
Wärme 

Sensibilisierung der Mitglieder über Energieverbräu-
che und Aufzeigen der Einsparpotentiale 

• Aufforderung Duschzeit zu kürzen 
• Sensibilisierung für Lichtnutzung in  

Vereinsräumen 
• Verzicht auf Nutzung stromverbrauchender 

Geräte (Haarföhn, Glätteisen) in  
Umkleidekabinen 
 

Die Anfertigung eines individu-
ellen sportstättenangepassten 
Maßnahmenplans ist zu  
empfehlen 

Strom und 
Wärme 
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Der AOK-
Gesundheitsgutschein
Zwei kostenfreie Kurse für AOK-Versicherte 
pro Jahr – bei Partnern in Ihrer Nähe  

•   Yoga, Outdoor-Fitness, gesunde Ernährung u. v. m.
•   Mehr als 350 Kurse zur Auswahl
•   Einfach Gutschein anfordern und los geht’s!

Alle Infos unter aok.de/bremen

AOK Bremen/Bremerhaven
Die Gesundheitskasse.

Hier 
geht’s zur 
Kursvielfalt:

AOK Gesundheitsgutschein 2021_A5.indd   4AOK Gesundheitsgutschein 2021_A5.indd   4 26.07.21   12:2526.07.21   12:25
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Sensibilisierung der Mitglieder für den Klimaschutz 
und Klimaschutzmaßnahmen 

• Nutzung öffentlicher Verkehrsmittel  
bevorzugen 

• Prüfung der Notwendigkeit neuer  
Anschaffungen (Textilien, Trainingsbedarf, 
etc.) 

• Ressourcenschonende Ernährung und  
Nahrungsaufnahme bei der Sportausübung 
(Verzicht Einweggeschirr, Reduzierung Le-
bensmittelverschwendung usw.) 

  

Konzeptentwicklung zu energiesparendem Trainings- 
und Wettkampfbetrieb, z.B.: 

• Bessere Nutzung bisher nicht genutzter  
Trainingszeiten (z.B. Randzeiten) 

• Nutzung einer Anlage bei  
Spielgemeinschaften im ländlichen Raum 

• Mehrfachnutzung von Hallen insofern möglich 
• Verlegung von bodennahen Sportarten (z.B. 

Reha-Sport, Gymnastik, Yoga, Eltern-Kind-
Turnen usw.) in kleinere Räume  

• Durchführung des Trainingsbetriebs so lange 
wie möglich Outdoor  

• vermehrte Durchführung von Trainingsspielen 
anstelle von Einzeltrainings 

• Verlängern von Winterpausen und Saisons in 
den Sommer verlegen 

• Verzicht auf flächendeckende Hallenturniere 
• usw. 

 

Ziel ist eine maximale  
Auslastung der Sportstätten 

 

*alle Maßnahmen sind bedarfsgerecht mit einem Fachbetrieb abzustimmen 
 
 
Stand 21. Juli 2022 
Ressort Sportstätten, Umwelt und Nachhaltigkeit 
 

Berücksichtigt 
beim Einkauf 

die Inserenten 
dieses Heftes

A U S G A B EA U S G A B E
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Eisenbahn Sport Club Geestemünde von 1902 e.V.Eisenbahn Sport Club Geestemünde von 1902 e.V.
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Beitrag zur Vereinschronik

der Freien Turnerschaft Geestemünde e.V. von 1902 

aufgezeichnet vom Sportgenossen Georg de Wall

Der Verein wurde im Frühjahr 1902 gegründet. Er schloss sich dem Arbeiterturnerbund, der 

seinen Sitz in Leipzig hatte, an. In den Nachbarorten Bremerhaven, Lehe und Schiffdorfer-

damm bestanden schon Vereine A.B.T. so dass die Gründung unseres Vereins in Geestemünde

von diesen freudig begrüßt wurde. In Geestemünde bestanden zu der Zeit 5 Vereine der 

Deutschen Turnerschaft, der GTV, der Turnverein „Vorwärts“ und der Turnclub Geestemünde.

Sie sahen in dem neuen Verein einen unliebsamen Konkurrenten, dem sie, zusammen mit 

sämtlichen in Frage kommenden Behörden der Stadt und des Staates, alle nur erdenklichen 

Schwierigkeiten zu machen suchten. Aber trotz allem und vielleicht gerade deswegen fand der

Verein großen Zuspruch und entwickelte sich rasch, was wohl der beste Beweis für die Not-

wendigkeit der Gründung ist. Als Vereinslokal wurde das damalige Lokal Hermannsburg, an 

der Ecke Georg - und Buchstraße gelegen, gewählt. Nachdem das Vereinslokal den Inhaber 

gewechselt hatte, traten mit dem Wirt immer neue Differenzen auf, so daß der Vorstand sich 

nach einen neuen Lokal umsah. Dieses fand er dann in dem in der Friedrichstraße gelegenen 

Lokal „Lukassen“ . In dem neuen Vereinswirt fand die FTG einen großen  Förderer der ihr mit

großer Tatkraft zur Seite stand und sein Entwicklung vorantrieb. Der in dem selben Lokal 

turnende Geestemünder Turnclub löste sich, infolge des Übertritts fast sämtlicher Mitglieder 

zur FTG nach kurzer Zeit auf. Seine Geräte wurden dann von unserem Verein gekauft. Damit 

hatte der  Verein alle Hauptgeräte, Reck, Barren, Pferd und Bock usw. doppelt. Der Zuwachs 

an Geräten kam sehr erwünscht, da der Turnbetrieb einen großen Aufschwung genommen 

hatte; die durchschnittlich Teilnehmerzahl betrug 65. Dabei muss man bedenken, dass wir 

nicht in einer  Turnhalle, sondern in einem auch im Winter ungeheizten Tanzsaal turnten, ein 

vielleicht lehrreicher Vergleich mit den  jetzigen Verhältnissen. Dass wir in der damaligen Zeit

keine Turnhallen benutzen durften, lag an der Haltung der Stadtbehörden unserem Verein 

gegenüber begründet, den Arbeiterturnvereinen keine keine Förderung zu Teil werden zu 

lassen. Wie gegen den Verein gearbeitet wurde, zeigt folgendes Beispiels: Die günstige 

Entwicklung hatte den Verein veranlasst,| eine Schülerabteilung ins Leben zu rufen. Dieses 

fand großen Anklang, sie stand unter der Leitung des leider verstorbenen Wilhelm Bauer. 

Doch die Herrlichkeit dauerte nicht lange. Kaum hatte die Polizei davon erfahren, als sie kam 

und die Turnstunde auflöste. Der Leiter Wilhelm Bauer musste mit zur Wache und eine Nacht 

im Polizeigewahrsam verbringen. Begründet wurde das Ganze damit, dass der Leiter sittlich 

nicht geeignet sei,  Jugendturnunterricht zu erteilen. Sollte der Verein einen Ausflug 

unternehmen, musste der Vereinsvorsitzende von der Polizei eine Genehmigung einholen, 

nicht etwa schriftlich, sondern er musste persönlich erscheinen. Aber allen Schikanen seitens 

der Behörden zum Trotz wuchs der Verein immer weiter, je mehr Hindernisse ihn in den weg 

gelegt wurden, desto verbissener wurde gearbeitet. Inzwischen war das Jahr 1907 

herangekommen. Es war für den Verein in vieler Hinsicht ereignisreich. Er konnte auf 5 Jahre 

seines Bestehens zurückblicken, auf Jahre harten Kampfes, aber auch stolzer Erfolg. Auf eine 

Feier wurde verzichtet,  dafür wurde beschlossen, ein Vereinsbild anfertigen zu lassen, auf 

dem alle Abteilungen und Riegen aufgenommen werden sollten. Dies wurde dann ausgeführt. 
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Leider ist das große Bild bei der Brandkatastrophe 1944 vernichtet worden, ein kleines Bild 

hängt heute noch im Vereinslokal Tholken. Auf dem Bild erscheint auch die Inzwischen dem 

Verein angeschlossene Turnerinnenabteilung. Ferner wurde in diesem Jahr auch der erste 

eigene Turn- und Spielplatz in Betrieb genommen. Der Verein verlegte in den folgenden 

Jahren den Turmbetrieb in  den Sommermonaten ins Freie; könnte es Schöneres geben, als 

sich dort zu tummeln. Aber auch hier sollte sich Zeigen, dass es keine Rosen ohne Dornen 

gibt. Da wir außer am Dienstag- und Freitagabend auch am Sonntagvormittag draußen turnten

und spielten, war es diesmal die Kirchenbehörde, die uns die Polizei auf den Hals schickte.

Es folgte ein Verbot des Turnens am Sonntagvormittag. Angeblich hatten wir die Kirchgänger 

gestört. Dabei lag der Platz weitab, die Kirchgänger hätten einen gewaltigen Umweg machen 

müssen, um an unserer Tätigkeit Anstoß   nehmen zu können, In diesem Falle gelang es in 

letzter Instanz beim Preußischen Kammergericht in Berlin eine Aufhebung des polizeiliche 

Verbots zu erreichen.

Nebenbei sei noch vermerkt, auf welche Weise wir überhaupt in den Besitz des Platzes 

kamen. Kein Bauer oder Grundbesitzer hatte uns als Arbeiterturnverein einen Platz 

verpachtet. Da war es der Vereinswirt C. Lukassen, der sich mit seinem Bierverleger Lehnert 

in Verbindung setzte. Dieser pachtete den Platz und stellte ihn uns zur Verfügung. Auch bei 

dieser Gelegenheit kann die heutige Jugend einmal sehen, unter welchen Bedingungen die 

damaligen Mitglieder ihren Sport ausübten. Trotzdem gehören die Jahre des stetigen Kampfes

und Aufstiegs wohl zu den schönsten Erinnerungen der Mitglieder, die heute noch den Verein 

angehören, Einige Jahre konnten wir uns dann einigermaßen ungestört draußen tummeln, bis 

uns durch den Bau der jetzigen Bahnanlage der Platz verlorenging. Da der Verein im Laufe 

der Jahre auch das Fußballspiel in seinen Übungsbetrieb aufgenommen hatte, wurde das 

Platzproblem besondere dringlich. Durch die schon geschilderten Schwierigkeiten in puncto 

Piatzverpachtung gelang es erst 1914, kurz vor Ausbruch des 1.Weltkrieges, nachdem wir 

inzwischen von Platz zu Platz gewandert waren, wiederum durch Vermittlung des 

Vereinswirtes und seines Bierverlegers, in den Besitz eines Sportplatzes zu kommen. Es war 

das Gelände auf den sich heute der G.S.C. Platz befindet. Leider zerstörte der Ausbruch des 

Krieges die Hoffnungen, die der Verein auf die Benutzung des Platzes gesetzt hatte. Die 

weitaus größte Zahl dar Mitglieder wurde eingezogen, und so konnte der Übungsbetrieb nur 

unter den größten Schwierigkeiten aufrecht erhalten werden. Leider musste ein großer Teil 

unserer eifrigsten Mitglieder im Kriege ihr Leben lassen. Eine ihrem Andenken gewidmete 

Ehrentafel ging bei der Katastrophe des Jahres 194 4 auch verloren. Nach Beendigung des 

Krieges 1918 und den Zusammenbruch des Kaiserreichs wehte ein anderer Wind, und der 

Verein kam endlich in den Besitz einer Turnhalle. Dieser Vorgang war etwas ungewöhnlich, 

so dass es sich wohl lohnt, näher darauf einzugehen. Der damalige Turnwart Joh. Schoon zog 

mit den anwesenden Turnern zur heutigen Wilhelm – Raabe - Schule und nahm die Turnhalle,

nachdem er den Widerstand des damaligen Hauswartes, eines alten ausgedienten Feldwebels 

gebrochen hatte, für den Verein in Benutzung, Dadurch war für den Verein der  Startschuss  
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für die weitere Entwicklung gefallen. Denn von 1919 an konnte er sich endlich ohne 

behördliche Aufsicht frei entwickeln, Der Turnabteilung der Männer wurde eins 

Schülerabteilung angegliedert. Dann wurde eine Schülerinnenabteilung und die 

Turnerinnenabteilung wieder ins Leben gerufen. Alle Abteilungen entwickelten sich in der 

Folgezeit zu schönster Blüte. Auch die Fußballabteilungen nahmen ihren  Sport wieder auf. In

der Folgezeit wurden eine Leichtathletik- und eine Handballabteilung angegliedert, auch sie 

entwickelten sich gut. Weiter bildete sich eine Musikgruppe,   Mandolinen- und Lautenspieler,

die vor allen bei turnerischen Veranstaltungen und Versammlungen, bei Wanderungen usw. 

den musikalischen Rahmen gaben. In die Zeit noch den Kriege fielen dann auch die großen 

Veranstaltungen des Arbeitersportes. Das erste Arbeiterturn - und  Sportfest fand 1922 in 

Leipzig statt, vom Verein nahm eine starke Gruppe an dienen großen Fest teil. Wohl jeder, der

an dieser Veranstaltung teilnahm, wird den gewaltigen Eindruck nicht vergessen. Ferner 

feierte der Verein 1922 sein 20 jähriges Jubiläum. Alle neugegründeten Abteilungen stellten 

sich zum ersten Male der Öffentlichkeit auf einen Bühnenabend vor, dem am Sonntag  ein   

Schauturnen folgte. Beide Veranstaltungen nahmen einen schönen Verlauf und brachten viele 

neue Anhänger. Im folgenden Jahr veranstaltete der Verein während der Pfingstferien eine 

Wanderung durch das Wesergebirge von Minden bin Hameln. Die Beteiligung war sehr gut, 

es nahmen 28 Personen, Erwachsene mit Kindern, teil. Es war in der damaligen Zelt ein 

großes Risiko, etwas Derartiges zu unternehmen, es war die Zelt der Inflation. Bei Beginn der

Reise stand der Dollar auf 2.000 DM, als wir in Hameln ankamen, war er auf 6.000 DM 

geklettert. Dank der vorzüglichen Organisation unseres Wanderwarts Hermann Ahsendorff 

verlief die ganze Reise reibungslos. Auch bei den folgenden Festen des Arbeitersports in 

Bielefeld, in Frankfurt am Main zur Arbeiter-Olympiade, den II Arbeiterturn – und Sportfest 

in Nürnberg und der II. Arbeiter-Olyapiade in Wien war unser Verein mit einer starken 

Gruppe beteiligt und nahm mit seinen einzelnen Abteilungen auch sehr aktiv teil. An alle 

diese Veranstaltungen schlossen sich mehrtägige Wanderungen, die wiederum von unserem  

Wanderwart Hermann Ahsendorff glänzend organisiert wurden. Dieses ist in groben Zügen 

der Verlauf der Vereinsgeschichte bis zum Jahre 1933, soweit er in meiner Erinnerung ist. Es 

ist selbstverständlich nicht möglich, alle Einzelheiten zu bringen, dafür ist der Zeitraum zu 

groß, wenn diese Ausführungen vielleicht einmal von unseren Mitgliedern gelesen werden,  

können sich ein kleines Bild davon machen, wie der Verein entstanden ist, wie er gewachsen 

und groß und stark geworden ist. Was nur dadurch geschehen konnte, da er zu jeder Zeit und 

Stunden arbeitsfreudige Mitglieder fand, die bereit waren, für ihren Verein ihre Arbeitskraft 

freudig zur Verfügung zu stellen. Solnge dieser Geist in unseren Mitgliedern wach ist, ist dem 

Verfasser um die Zukunft des Vereins nicht bange.

Bremerhaven, 31. Mai 1970

Originaltext von Georg de Wall, eingescannt von Hartmut Noß, Bremerhaven, 13. Juni 2020   
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ADOLF-HOFF-WEGADOLF-HOFF-WEG

Wir haben Platz bis zu 80 PersonenWir haben Platz bis zu 80 Personen

Wir bieten an: Wir bieten an: 

Feiern jeglicher ArtFeiern jeglicher Art

- Kaffeetafeln - Kaffeetafeln 
- Weihnachtsfeiern  - Weihnachtsfeiern  
- Geburtstagsfeiern - Geburtstagsfeiern 
- Grünkohlessen  - Grünkohlessen  
- Konfirmation - etc. - Konfirmation - etc. 
- im Sommer Biergarten und Grill- im Sommer Biergarten und Grill

 Eure Casino-Crew Eure Casino-Crew

ESCG-CASINO ESCG-CASINO Öffnungszeiten: Öffnungszeiten: Wochentags ab 17 Uhr Wochentags ab 17 Uhr 
Samstag: nach Vereinbarung Samstag: nach Vereinbarung 
Sonntag: ab 10 Uhr, Mittwoch: RuhetagSonntag: ab 10 Uhr, Mittwoch: Ruhetag
Bei Spielbetrieb sind andere Öffnungszeiten zu beachtenBei Spielbetrieb sind andere Öffnungszeiten zu beachten  
Telefon: 0471-21420Telefon: 0471-21420

Bremerhaven
Auf dem Reuterhamm 11 · Tel 0471 - 902073-0
NEU: Am Grollhamm 2 · Tel 0471 - 94463-0

Schauen Sie doch mal rein!

Tolle Ausstellung!
Riesen Auswahl, klasse Angebote und professionelle Beratung!

www.hasselbring.de · info@hasselbring.de
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NEUE S AUS DEN S T EEL DART-T E AM S

Steel-Dart

ESCG Vagabonds (HBDV Landesliga) 

Nach dem furiosen Durchmarsch in der 
Bezirksliga blicken die Vagabonds mit 
Spannung auf die neue Saison in Landes-
liga, die am 13.09. mit einem Heimspiel 
beginnt.

Mit 4 neuen Spielern konnte das Team 
weiter verstärkt werden und sollte auch 
in der Landesliga eine gute Rolle spielen 
können. Im Einzelnen handelt es sich mit 
Peter Frick, Christian Beiersdorf und Mi-
chel Heyer um aufstrebende, talentierte 

Auf uns können Sie sich verlassen – 
seit 60 Jahren! 
Mit den richtigen Versicherungen und  kompetenter 
Beratung sind wir stets Ihr Ansprechpartner.

Bezirksdirektion Lührßen OHG 
Lindenallee 11 · 27572 Bremerhaven
Tel.: 04 71 / 7 10 14
axel.luehrssen@basler-agentur.de

Anzeige_Lührßen_Wirtschaftsjuroren_2021.indd   1 20.01.21   15:22

Spieler, und mit Thomas „Plünn“ Heyer 
um einen alten Weggefährten, der 
schon in der Vergangenheit zusammen 
mit Teilen des Vagabonds-Kaders in der 
Verbandsliga erfolgreich aktiv war.

Insgesamt ist das Team in der neuen 
Formation noch breiter aufgestellt und 
möchte an die Erfolge der Vorsaison an-
knüpfen.
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Darts on Fire (Bremerhavener Dart-Liga)

Die mit einer Mischung aus erfahrenen und neuen Spielern in die letzte Saison gestar-
tete Mannschaft Darts on Fire konnte die Saison nach einigen knapp verlorenen Partien 
mit dem vierten Platz beenden.

Im Pokalwettbewerb konnte man sogar in das Halbfinale einziehen, das gegen den spä-
teren Titelgewinner sowohl im Hinspiel als auch im Rückspiel jeweils knapp mit 5:7 
verloren ging.

Steel-Dart

Steel-Dart-Mannschaft ESCG Vagabonds.

Da auch hier neue Spieler 
hinzugewonnen werden 
konnten, blickt man 
mit Vorfreude auf die 
kommende Spiel-
zeit, die am 07.10. 
beginnen wird. Ob 
die Anzahl an Spie-
lern es hergibt eine 
zweite Mannschaft 
an den Start zu schi-
cken, muss noch intern 
abgeklärt werden. Dies 
ist aber auf jeden Fall mit-
telfristig ein erklärtes Ziel. Beson-
ders erfreulich ist, dass mit Sebastian Ihlo 

ein Jugendspieler zu der 
Mannschaft stößt. Diese 

Entwicklung würde 
man gerne voran 
bringen und wei-
tere Jugendspieler 
an den Dartsport 
heranführen, die 
dann perspektivisch 

auch irgendwann 
die Mannschaft der 

Vagabonds bereichern 
können.

Ulrich Schön

Ul
ric

h S

ch
ön Mannschaft sführer ESCG Vagabonds.
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Es war eine schöne Geste des Bremer 
Fußball-Verbandes, dass das Auftaktspiel 
der Spielsaison 2022/23 auf der Har-
los-Arena in Bremerhaven stattfinden 
konnte. Das Derby in Bremerhaven mit 
der spielstarken Mannschaft des ESCG 
und dem Aufsteiger, dem Tuspo Surheide 
fand reges Interesse beim Publikum. So 
waren auch fast 600 Zuschauer gekom-
men, um das Auftaktspiel anzuschauen.

Das Team rund um die Mannschaft hatte 
für das Auftaktspiel die Sponsoren, Ver-
treter der Bremerhavener Vereine, poli-
tische Vertreter,  Freunde und Unterstüt-
zer und auch einige Vertreter des Bremer 
Fußball-Verbandes eingeladen. So wies 
der Team-Manager in seiner offiziel-
len Begrüßung darauf hin, dass wir uns 
sehr darüber freuen, die Saison der Bre-
men-Liga zu eröffnen. Wir freuen uns, 
dass die Surheider den Aufstieg in die 
Bremen-Liga geschafft haben. Es wäre 
sicherlich noch schöner gewesen, wenn 
neben diesen Mannschaften, dem OSC 
und der Leher Turnerschaft auch noch 
die Leherheider als fünfter Vertreter der 
Seestadt vertreten gewesen wäre.

Bernd Sager wies darauf hin, dass die 
freundschaftliche Verbindung mit den 
Surheidern während des Auftaktspiels 
ruhen wird, denn unser ESC Geestemün-
de als Gastgeber wird alles daran setzen, 
das Auftaktspiel zu gewinnen. Aber auch 

AUFTAKTSPIEL DER BREMEN-L IGA 
AM 12.08.2022 AUF DER HARLOS-ARENA

die Surheider hatten mit unserer Mann-
schaft noch eine Rechnung offen, da sie 
im Lotto-Pokal im Viertelfinale gegen un-
sere Mannschaft scheiterten.

Unsere Mannschaft um Andree Wölm 
gewann bekanntlich das Auftaktspiel mit 
3 : 1 Toren, wobei die Surheider ein sehr 
gutes Spiel ablieferten und zeitweise das 
Spiel dominierten. Am Ende drängte der 
Tuspo auf den Ausgleich, doch ein Eigen-
tor stellte dann den Endstand her.

Bettina Schwenneker als Jugendleiterin 
hatte dafür gesorgt, dass einige „Einlauf-
kinder“ die Mannschaften zum Spielbe-
ginn begleiteten.

Der Dank der Mannschaft geht an die 
vielen freiwilligen Helfern, die für den 
reibungslosen Ablauf der Veranstaltung 
sorgten.   

Fußball

Holger Heitland 
Pressewart

Mannschaftsbild 1. Herren.
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Gut gefüllte Tribüne.

Empfang der Gäste.

Bernd Sager und Reinhold Harlos 
bei der Begrüßung der Gäste.

Harald Hormes empfängt 
die Gäste.

Die Mannschaften.

Stadionsprecher 
Matthias Berlinke 
im Gespräch mit 
Marcel Weber.

Neue elektronische Anzeige - 
gesponsert von der Firma Sasse.

v.li. Bürgermeister Torsten Neuhoff, 
Alfred Prey und Hauke Hasselbring 
von den Fishtown-Pinguins.Einlaufkinder mit ihren Eltern.

Foto: Volker Schmidt.
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Achtelfinale Viertelfinale Halbfinale Finale
19. - 21.08.2022 13. - 15.09.2022 21. - 23.10.2022 28. - 30.03.2023 10.04.2023 03.06.2023

Brauner Verein hat Heimrecht in Runde 2 und Runde 3 Ostermontag

Bremer SV  0 : 4
TSV Grolland TV Grolland Bremer SV
OT Bremen  5 : 1

Geestemünder TV Kampflos
Vatan Sport Vatan Sport Leher TS SP 49

Leher TS   7 : 6 nE

FC Roland  0 : 11
TuSpo Surheide TuSpo Surheide Kampflos

SV Türkspor TuSpo Surheide SP 50 SP 57

SG Marßel Kampflos
BSC Hastedt BSC Hastedt FC Huchting

FC Huchting  0 : 4
SP 61

SV Lemwerder  0 : 16
SV Hemelingen SV Hemelingen  4 : 0
Lesum-Burgdamm TS WoltmershausenSV Hemelingen
TSV Woltmershausen  0 : 11

FC Sparta  3 : 1
Habenhauser FV FC Sparta ESC Geestemünde SP 51 SP 58
SG Findorf EESSCC  GGeeeesstteemmüünnddee 0 : 9

EESSCC  GGeeeesstteemmüünnddee
SVGO Bremen  0 : 6
FC Oberneuland FC Oberneuland  4 : 2 nE
TSV Farge-Rekum Brinkummer SV FC Oberneuland SP 52
Brinkumer SV  0 : 6

SC Weyhe VFL 07 Bremen
VFL 07 Bremen  0 : 3

SP 63
SC Riensberg  7 : 6 n.E.
TSV Hasenbüren FC Riensberg

Bremerhaven United OSC Bremetrhaven OSC Bremerhaven
OSC Bremerhaven  1 : 3  1 : 5

TV Bremen Walle 1875  1 : 5
SC Vahr-Blockdiek Vahr-Blockdiek SC Borgfeld SP 53
FUMS United SC Borgfeld  4 : 5 nE
SC Borgfeld  0 : 6

TUS Schwachhausen
Eintracht Aumund Tura Bremen TUS Schwachhausen SP54 SP 59
Tura Bremen  1 : 6  1 : 7
Victoria 05 Bremen  1 : 4
Blumenthaler SV Blumenthaler SV Blumenthaler SV
TV Eiche Horn TV Eiche Horn  5 : 7 nE
TSV Melchiorshausen  4 : 2
ESV Blau-Weiß Bremen  0 : 4 SP 62
SV Grohn SV Grohn

TSV Wulsdorf SP 45
03.10.2022

SV MFANDENA  1 : 7
FC UNION 60 SC UNION 60 SP 46 SP55 SP 60

SFL Bremerhaven 1. FC Burg 22.09.2022
1. FC Burg  6 : 8 n.E.

SC Lehe-Spaden  1 : 7
SG Aumund-Vegesack SG Aumund-Vegesack
ATSV Sebaldsbrück TuS Komet Arsten SP 47 SP 56
TUS Komet-Arsten  3 : 7 23.09.2022
DJK Germania Blumenthal  0 : 8  
BTS Neustadt BTS Neiústadt BTS Neustadt

TSV Imsum ATS Buntentor  1 : 4
ATS Buntentor  2 : 4

Lotto-Pokal Plan 2022-2023
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Mittags-Buffet
12.00 bis 14.30 Uhr
montags bis
samstags   8,50 €,
sonntags 15,50 € 

Abend-Buffet
18.00 bis 22.00 Uhr
täglich 15,50 €

 Öffnungszeiten
Mo.-Do.
11.30 bis 15.00 Uhr
17.00 bis 23.00 Uhr
Fr.-So. und feiertags
11.30 bis 23.00 Uhr

CHINA-RESTAURANT

Inh. Familie Chung

 Am Lunedeich 189 (bei Hornbach in Bohmsiel) • 27572 Bremerhaven • Tel. (0471) 71038
 Chinesen sind selten dick, Chinesen leben bis ins hohe Alter. Der Mensch ist, was er isst.

Moral: Essen Sie »chinesisch«, um schlank und gesund zu bleiben.

Buffet mit 

mongolischem 

„Life Cooking“

Lindenallee 11 
27572 Bremerhaven

Telefon 04 71 / 7 10 14

axel.luehrssen@basler-agentur.de
www.buero-luehrssen.de

Seit 60 Jahren 
Ihr zuverlässiger 
Immobilienmakler
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Weißenstein 14  ·  27574 Bremerhaven  ·  Telefon 0471 - 9 32 30-0 
Telefax 0471 - 9 32 30-60  ·  www.Bier-Harlos.de

Fußball | 1. Herrenmannschaft

„Wir sind Geestemünde“

MAGAZINMAGAZIN
2022/20232022/2023

News der  

1. Herrenmannschaft  

in der Bremen Liga

Das neue Magazin für alle Informatio-
nen um die 1. Herren-Mannschaft für 
die neue Saison in der Bremen-Liga steht 
den Besuchern unserer Heimspiele bzw. 
in den Sportheimen unseres Vereins 
zur Verfügung. Unter Federführung von 
Bernd Badenhorst und Harald Hormes 
ist wieder ein interessantes Heft ent-
standen mit allen News rund um die ers-
te Herren-Mannschaft unseres Vereins. 
Sie können das Magazin aber auch auf 
der Homepage unseres Vereins esc-ge-
stemuende.de und auf der App unseres 
Vereins einsehen, bzw. herunterladen. 
Die Vereins-App können Sie unter dem 
App-Store oder unter dem Play-Store 
herunterladen, bzw. den nebenstehend 
aufgeführten qr-code scannen.   

MAGAZIN  2022/2023

Holger Heitland 
Pressewart
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START DER BREMEN – 
L IGA 2022/2023

Sechzehn Teams gehen in der Saison 
2022/2023 an den Start. Die Bremen-Liga 
wurde damit auf ihre Sollgröße zurück-
geführt, nachdem sie coronabedingt zwi-
schenzeitlich auf achtzehn Mannschaften 
angewachsen war. 

Den bitteren Gang in die Landesliga 
mussten der SC Borgfeld, der Habenhau-
ser FV und der BSC Hastedt antreten. 
Aus der Landesliga sind dafür Meister TS 
Woltmershausen und der TuSpo Surhei-
de hinzugekommen. Aus der Regionalliga 
Nord gesellt sich Absteiger FC Oberneu-
land hinzu. Ebenfalls nicht mehr in der 
Bremen-Liga ist der SFL Bremerhaven, 
der seine Mannschaft überraschend aus 
der Liga zurückgezogen hatte. Davon pro-
fitiert die dritte Mannschaft des SV Wer-
der Bremen. Sie verbleibt dadurch in der 
Liga.

Fest steht vor der Saison bereits: Es wird 
einen neuen Meister geben, denn Seri-
enmeister Bremer SV hat den Sprung in 
die Regionalliga Nord geschafft und steht 
daher als Titelverteidiger nicht zur Verfü-
gung. Einer der heißesten Anwärter auf 
die Schale dürfte demnach mit dem Brin-
kumer SV der Zweite der vergangenen 
Saison sein. Doch auch Regionalliga-Ab-
steiger FC Oberneuland zählt naturge-
mäß zum Favoritenkreis. Passenderweise 
stehen sich die beiden auch direkt am 
ersten Spiel in Brinkum gegenüber. Dort 
können die beiden Teams also gleich aus-
loten, wer die Nase vorn haben könnte. 
Gleichwohl wissen natürlich alle, dass die 
Meisterschaft noch nie am ersten Spiel-
tag entschieden wurden und sicherlich 

auch noch weitere Teams ein Wörtchen 
im Rennen um Platz eins mitreden wol-
len.

Nach dem ersten Spieltag folgt für die 
Mannschaften zunächst die erste Runde 
im LOTTO-Pokal, bevor es am letzten Au-
gust-Wochenende in der Liga weitergeht. 
Bis zum 11. Dezember werden in diesem 
Kalenderjahr insgesamt sechzehn Spiel-
tage ausgetragen. Ab dem 4. Februar des 
kommenden Jahres geht es dann weiter. 
Der 30. und letzte Spieltag ist für den 14. 
Mai geplant.

Gleichzeitig mit dem Spielplan der Bre-
men-Liga hat der Verbandsspielaus-
schuss auch die Spielpläne der Landes- 
und Bezirksliga, sowie die der Kreisligen 
veröffentlicht. Alle Pläne können wir 
immer dem Portal FUSSBALL.DE entnom-
men werden.   

Bericht: Bremer Fußball-Verband
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Gerhard Larm und Ibrahim Farour, ge-
nannt Ibo, haben für die kommende 
Saison eine bunte Truppe zusammen-
gestellt. Die Mannschaft besteht zur 
Zeit aus 22 aktiven Spielern. Etwa die 
Hälfte des Kaders stellt die letztjährige 
A-Jugend, die in ihrer Klasse die Meister-
schaft erringen konnte. Die andere Hälf-
te sind Spieler aus anderen Vereinen.

Das vorrangige Ziel der beiden Trai-
ner besteht daran, zunächst einmal die 
Mannschaft zu einer homogenen Einheit 
zu formen. Ziel für die kommende Saison 
ist das Erreichen  eines  Platzes im Mit-
telfeld in der Kreisliga. Wenn es dann gut 
läuft ist dann das längerfristige Ziel der 
Aufstieg in die Bezirksliga.

Wichtig ist auch, dass die Spieler pers-
pektivisch auch einmal in der Bremen-Li-
ga eingesetzt werden, wenn in der 1. 
Mannschaft Spieler fehlen oder verletzt 
sind. Das gilt aber auch im umgekehrten 

2. HERREN GEHT IN DER KREISL IGA 
AN DEN START

Fall, dass einzelne Spieler aus der Bre-
men-Liga einmal in unserer Mannschaft 
eingesetzt werden können. Wichtig ist, 
dass die Mannschaften sich gegenseitig 
unterstützen und da werden wir bei And-
re Wölm und bei Blaz Cavar auf offene 
Ohren stoßen.

Vordringliches Ziel ist aber, dass sich 
die Mannschaft einspielt. In der Vor-
bereitung wurde überwiegend an der 
Kondition gearbeitet und anschließend 
Taktik- und Balltraining geübt. Kürzlich 
haben die Spieler einen Cooper-Test ge-
macht und ausnahmslos bestanden. (Co-
oper-Test: Es handelt sich um einen Lauf 
von 12 Minuten, bei dem in dieser Zeit 
maximal zurückgelegte Distanz ermittelt 
wird) Vorbereitungsspiele konnten aller-
dings nicht absolviert werden, weil ein 
Großteil der Mannschaft noch im Urlaub 
war.   

Holger Heitland 
Pressewart
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SPORTARTIKEL IM WERT VON 10.000 € FÜR 
BREMERHAVENER JUGENDMANNSCHAFTEN

Der Fußballkreis Bremerhaven hat ins-
gesamt 10.000 Euro für die Nachwuchs-
förderung ausgeschüttet. Vertreter aller 
Bremerhavener Sportvereine konnten 
sich über neue Sportausrüstungen 
freuen. Die Übergabe der Sportartikel 
erfolgte auf dem Hof der Firma Herold 
Sportartikel. Mit dabei war sogar ein 
prominenter Gast. Ex-Werder Profi Max 
Lorenz begleitete seinen Sohn, der als 

Sportartikel-Vertreter tätig ist. Für den 
ESC Geestemünde hat Lutz Allhusen die 
Geschenke entgegengenommen.  

Wir bedanken uns bei allen Beteiligten, 
die zu dieser Sachspende beigetragen 
haben.   

Holger Heitland 
Pressewart

Lutz Allhusen (re.) als Vertreter des ESC Geestemünde.

Max Lorenz im Gespräch mit den Vertretern der Bremerhavener Sportvereine.
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Wir reparieren Autos, Transporter, Wohnmobile, Anhänger und Motorräder!

Unfallschaden- und Karosserieinstandsetzung
Richtbankarbeiten  ·  Kfz-Reparaturen  ·  Autoglas

Anhängerverkauf mit großer Ausstellung

Kfz Meisterbetrieb Waltemade GmbH
Gewerbegebiet Weißenstein  ·  Im Weddel 11-13  ·  27574 Bremerhaven

 Telefon: 0471-306332  ·  Fax: 0471-306170  ·  E-Mail: info@waltemade.de
www.waltemade.de



- 29 -

Neue langfristige Partner für die 1. Herrenmannschaft

Mit den Firmen Jonny Voigt, Weserstraße 62, 27572 Bremerhaven und Elektro Sasse, 

Seeborg 17, 27572 Bremerhaven hat die 1. Herrenmannschaft neue Business-
Partner an ihrer Seite.

„Wir sind froh, dass es uns gelungen ist, langfristige Partnerschaften mit Jonny Voigt 

und Dirk Sasse zu vereinbaren und freuen uns auf eine weitere erfolgreiche 
Zusammenarbeit“, so Harald Hormes und Bernd Badenhorst nach dem erfolgten 

Abschluss.

Sobald die Zuschauer die Harlos-Arena betreten, fällt die auffällige Bandenwerbung, 
direkt hinter dem Tor auf der Westseite, auf.

Foto der Bandenwerbung Jonny Voigt neu 

Gegenüber der Haupttribüne steht nun auch die neue LED-Anzeigetafel, auf der 

jeweils die aktuelle Spielzeit sowie der Spielstand angezeigt werden. 

Unser Dank gilt unserem technischen Leiter, Barny Hübner, für die Anbringung der 
Bandenwerbung und der Installation der Anzeigetafel. Assistiert wurde er dabei vom 

Betreuer der 1. Herrenmannschaft, Ralf Zielinski.

NEUE LANGFRISTIGE PARTNER 
FÜR DIE 1. HERRENMANNSCHAFT

Mit den Firmen Jonny Voigt, Weser-
straße 62, 27572 Bremerhaven und 
Elektro Sasse, Seeborg 17, 27572 Bre-
merhaven hat die 1. Herrenmannschaft 
neue Business- Partner an ihrer Seite.

„Wir sind froh, dass es uns gelungen ist, 
langfristige Partnerschaften mit Jonny 
Voigt und Dirk Sasse zu vereinbaren 
und freuen uns auf eine weitere er-
folgreiche Zusammenarbeit“, so Harald 
Hormes und Bernd Badenhorst nach 
dem erfolgten Abschluss.

Sobald die Zuschauer die Harlos-Arena 
betreten, fällt die auffällige Banden-
werbung, direkt hinter dem Tor auf der 
Westseite, auf.

Gegenüber der Haupttribüne steht nun 
auch die neue LED-Anzeigetafel, auf der 
jeweils die aktuelle Spielzeit sowie der 
Spielstand angezeigt werden.

Unser Dank gilt unserem technischen 
Leiter, Barny Hübner, für die Anbrin-
gung der Bandenwerbung und der In-
stallation der Anzeigetafel. Assistiert 
wurde er dabei vom Betreuer der 
1. Herrenmannschaft, Ralf Zielinski.    



- 30 -

DAMEN VORBEREITUNG 2022

H.l.-Knacki, Pauli, Lara, Natti, Oully, Cindy, Nicolai, Marvin, Steffi. M.l.-Jay, Andree, Sarah, Jule, Sabse, Anette, 
Juliane, Assia. U.L.-Gigi, Nina, Sina, Dani, Hanni:

Nachdem wir letzte Saison nur haar-
scharf an der Vizemeisterschaft vorbei 
gerast sind, ist das Ziel für diese Saison 
ganz klar definiert: Meisterschaft!

Zwar haben uns, hauptsächlich auf-
grund von Umzügen, drei unserer 
Stammspielerinnen verlassen, aller-
dings konnten wir auch einige starke 
Neuzugänge dazu gewinnen, die uns 
den Verlust verkraften lassen.

Direkt zu Beginn der Vorbereitung 
konnten wir im Testspiel gegen SV Bra-
ke (Landesliga Nidersachsen) beweisen, 
wie stark wir uns das letzte Jahr über 

verbessert haben. Nach 0:2 Rückstand 
zur Halbzeit, holten wir in der zweiten 
Hälfte alles raus uns konnten immerhin 
noch zum 2:2 ausgleichen gegen eine 
wirklich sehr Spielstarke Mannschaft.

Der weitere Verlauf der Vorbereitung 
war etwas holprig, da die meisten von 
uns nach 2 Corona Jahren die Zeit ge-
nutzt haben um in den Urlaub zu fah-
ren. Daher spielten wir zwei weitere 
Testspiele in sehr dezimierter Beset-
zung und verloren diese knapp. Aller-
dings konnten wir jetzt zum Ende noch 
einmal einen 7:2 Sieg gegen Hasbergen 
einfahren, der uns wieder Selbstbe-
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H.l.-Knacki, Pauli, Lara, Natti, Oully, Cindy, Nicolai, Marvin, Steffi. M.l.-Jay, Andree, Sarah, Jule, Sabse, Anette, 
Juliane, Assia. U.L.-Gigi, Nina, Sina, Dani, Hanni:

wusstsein und einen Batzen Motivation 
für die kommende Saison schenkte.

Wir haben auf jeden Fall Bock und wer-
den alles dafür geben unser Ziel zu er-
reichen und nächstes Jahr in der Ver-
bandsliga anzugreifen!   Juliane Just

Vor dem Pokalspiel gegen Schwachhausen.

H I N W E I S  D E R  R E D A K T I O N : 
Juliane ist aus beruflichen Gründen 
nach Köln gezogen. Wir wünschen 
ihr für die berufliche und sportliche 
Zukunft alles Gute!

Sport im Verein 
Sport im Verein 

              macht Spaß!
              macht Spaß!
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Schiffdorfer Chaussee 198 Tel. 291070
Carsten-Lücken-Straße 116 Tel. 3088269
Grashoffstraße 7 Tel. 3008444
Auerstraße 18 Tel. 3087741

„Frühstücksmobil im Fischereihafen“

Inh. Jens Schulte

... seit über 75 Jahren

Fitness & Wellness 
auf über 2.000 m2 

Das Qualitätsstudio

Ihr Weg zu uns

Kinderbetreuung 

GRATIS              Kinderbetreuung findet 
           montags bis freitags 
         zwischen 9 und 12 Uhr sowie 
       zusätzlich dienstags und donnerstags zwischen 
     15 und 18 Uhr statt. Außerdem gibt es an be-
    stimmten Wochenenden mehrere Stunden Kinder-
  betreuung an unseren Familientagen. Wann 
diese Familientage sind, entnehmen Sie bitte den
Aushängen im Studio oder unserer Internetseite.

              mtl.

Fitness- und Krafttraining
Cardiotraining 
Laufbänder, Ergometer, Stepper, 
Crosswalker & mehr
Figurzirkel
Freestyle Area
Outdoor Area
umfangreiches Kursangebot
Zumba®, Bodyforming, Pump-It!, 
moderne Sauna, Dusch- und 
Umkleidebereiche
Personaltraining & 
Ernährungsberatung
fachliche Traineranleitung
sportmedizinische Beratung
Physioteam
Bistro
1000 kostenlose Parkplätze

Sicher trainieren mit dem 
PROAKTIV Hygienekonzept

Sei maximal
FLEXIBEL!

Monatlich kündbar!
FLEXTARIF!

Am Schaufenster 7 · 27572 Bremerhaven

HOTLINE 0471 9323730

Kostenloses

0471-9323730

Probetraining!
Termin vereinbaren unter

60,-Mitglieder des 
ESC Geestemünde
sparen

einmalig bei
Abschluss einer 
Mitgliedschaft!w

ab 34,90 w

www.proaktiv-training.de



DER BEIRAT DES BREMER FUSSBALL-VERBANDES 
(BFV) HAT DIE SPIEL- UND DIE JUGENDORDNUNG 
DES VERBANDES GEÄNDERT

Ab sofort sind in der Bremen-Liga, Landesliga und Be-
zirksliga sowie im LOTTO-Pokal der Herren dauerhaft 
fünf Auswechslungen erlaubt. Auch bei A-Jugendlichen 
und im Frauenbereich können künftig ebenfalls fünf 
Spielerinnen oder Spieler getauscht werden.

Mit der Änderung entsprach der Beirat dem Wunsch 
zahlreicher Vereine, die nach den Erfahrungen dieser Re-
gelung während der Corona-Pandemie eine dauerhaften 
Bestand dieser Regelung angeregt hatten. „Die bisher auf 
den 30.06. beschränkte Regelung wurde von den Vereinen 
als durchweg positiv empfunden. Daraus resultierte der 
Wunsch an die spieltechnischen Ausschüsse, dauerhaft 
fünf Auswechslungen zu ermöglichen. Diesem Wunsch 
haben wir gemeinsam mit dem Jugendausschuss und 
dem Frauen- und Mädchenausschuss durch die Vorlage 
entsprechender Anträge gern entsprochen“, sagt Andreas 
Kramer, der Vorsitzende des Verbandsspielausschusses.

Der Beirat hat die Anzahl der möglichen Auswechselun-
gen dauerhaft angepasst. (Foto: Pixabay)

Jeder Mannschaft in der Bremen-Liga, Landesliga und 
Bezirksliga sowie im LOTTO-Pokal der Herren stehen wie 
bisher für die Auswechslungen insgesamt drei Spielun-
terbrechungen sowie die Halbzeitpause zur Verfügung. 
In den übrigen Herrenspielklassen und im Ü-Bereich kön-
nen wie bisher fünf Spieler beliebig ein- und ausgewech-
selt werden.

Im Jugend- und Frauenbereich wurde ebenfalls eine 
entsprechende Erweiterung vorgenommen. Bei den 
A-Jugendlichen und im Frauenbereich können ab sofort 
ebenfalls fünf Spielerinnen bzw. Spieler beliebig ein- und 
ausgewechselt werden. Bei den D-, E- und F-Jugendlichen 
bleibt es wie bisher bei sechs Spielerinnen bzw. Spieler 
die beliebig ein- und ausgewechselt werden können.:  

Bericht: Bremer Fußball-Verband
- 33 -
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Unsere Jugendleiterin, Bettina Schwen-
neker hatte für den 04.09.2022 zu einer 
Trainersitzung eingeladen, an der auch 
der Fußball-Abteilungsleiter, Lutz Allhu-
sen, unser Schiedsrichter-Obmann,  Alwin 
Krömer und Barny Hübner, als technischer 
Leiter teilnahmen. Im Casino an der Har-
los-Arena stand ein kleines Frühstücksbuf-
fet zur Verfügung, an der sich die Teilneh-
mer bedienen konnten.

Alwin Krömer wies darauf hin, dass der 
angesetzte Schiedsrichter 30 Minuten vor 
Spielbeginn auf dem Platz erscheinen muss. 
Das Spiel muss von der Heimmannschaft 
freigegeben werden. Vor Beginn des Spiels 
ist ein Online-Spielbericht vorzulegen. Es 
bleibt dem Schiedsrichter überlassen, ob er 

A R B E I TS S I T Z U N G D E R J U G E N DT R A I N E R

die Überprüfung der Spielberechtigungen in 
oder außerhalb der Kabine machen will. Au-
ßerdem weist er darauf hin, dass grundsätz-
lich die Farben der Stutzen mit den Trikots 
übereinstimmen müssen. Bei Verfehlungen 
der Trainer werden diese genau so bestraft, 
wie die Spieler. Im schlimmsten Fall kann 
es zu einem Platzverweis und eines Sperre 
kommen. Wenn der angesetzte Schiedsrich-
ter nicht angetreten ist, wird der Heimatver-
ein des Schiedsrichters in Strafe genommen.

Stellt der Schiedsrichter fest, dass ein 
Spieler nicht spielberechtigt ist, darf er ihn 
nicht vom Spiel ausschließen. Er hat einen 
entsprechenden Vermerk zu machen, um 
den sich dann der Spielausschuss küm-
mert. Spieler, die dem Verein nicht ange-
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Unsere Öffnungszeiten:
Dienstag bis Sonntag 11:30 Uhr – 15:00 Uhr / abends ab 17:30 Uhr

Montags Ruhetag 

hören, dürfen auch bei Freundschaftsspie-
len nicht eingesetzt werden. Sollte das 
geschehen, wird der Verein bestraft.

Bettina Schwenneker weist darauf hin, 
dass die Kabinen nach dem Training wie-
der sauber  verlassen werden. Der Trainer 
ist dafür verantwortlich. Auch die Trai-
ningsutensilien sind wieder an den ange-
stammten Platz  zurückzulegen.

Barny Hübner hat inzwischen die Schlös-
ser der Umkleidekabinen gewechselt. Die 
Kabinen sind bei Abwesenheit verschlos-
sen zu halten.

Im Winter wird es einen neuen Win-
ter-Trainingsplan geben, der kurzfristig in 
der App und auf der Homepage des Ver-
eins veröffentlicht wird.

Hinsichtlich des Umgangs mit Spenden für 
einzelne Mannschaften stellt Lutz Allhusen 

die rechtlichen Rahmenbedingungen vor. 
Eine Firma, die für eine Mannschaft einen 
Trikotsatz spendet, erhält eine Rechnung 
vom Lieferanten mit dem Vermerk der 
Zweckbestimmung. Die Firma kann die 
Kosten als Werbemittel steuerlich geltend 
machen. Bei Geldspenden von Privatper-
sonen, müssen die Spenden immer über 
den Verein laufen.  Spendet also eine Pri-
vatperson eine F-Jugend-Mannschaft, muss 
er das Geld an den Verein überweisen bzw. 
einzahlen mit einer Zweckbindung für die 
F-Jugend-Mannschaft. In diesem Fall erhält 
er eine Spendenbescheinigung vom Verein. 

Für die Vorbereitung einer Trainingsvorbe-
reitung – nicht die Prüfung selbst – kann 
nach Ansicht der Teilnehmer Bildungsur-
laub beantragt werden. 

Bei den Spielberichten sind als Mann-
schafts-Verantwortliche immer Bettina und 
Lüder einzusetzen.           Holger Heitland
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              Altersübersicht des Jugendfußball 
 

 Saison 
2019/20 
Jahrgang 

Saison 
2020/21 
Jahrgang 

Saison 
2021/22 
Jahrgang 

Saison 
2022/23 
Jahrgang 

A-Jugend 2001/02 2002/03 2003/04 2004/05 
B-Jugend 2003/04 2004/05 2005/06 2006/07 
C-Jugend 2005/06 2006/07 2007/08 2008/09 
D-Jugend 2007/08 2008/09 2009/10 2010/11 
E-Jugend 2009/10 2010/11 2011/12 2012/13 
F-Jugend 2011/12 2012/13 2013/14 2014/15 
G-Jugend 2013 2014 2015 2016 

 

 

 

 

Ein Bereich der Elbe-Weser Welten gGmbH

Gestaltung  |  Druck
Buchbindung  |  Konfektionierung

T 0471 96 91 32-0  |  blattfuerblatt@eww.de  |  Am Bredenmoor 10  |  27578 Bremerhaven
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JOHANN-WICHELS-WEG 2A JOHANN-WICHELS-WEG 2A 
Räumlichkeiten bis zu 80 Personen  
(z.B. Grünkohlessen usw.)

Öffnungszeiten: 
Bei Spielbetrieb, Veranstaltungen aller Art 
nach Vereinbarung mit der Vereinswirtin. 
Montag: Ruhetag
Im Sommer auch Biergarten und Grill
Johann-Wichels-Weg 2A, 27574 Bremerhaven 
Telefon: 0471 22209 
 Ute Beba

ESCG-VEREINSHEIMESCG-VEREINSHEIM
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Wir sorgen für Ihre
finanzielle Fitness.

CONCORDIA VERSICHERUNGEN

CONCORDIA.
EIN GUTER GRUND.

Von der fairen Beratung bis zur schnellen Hilfe im Schadenfall bieten wir Ihnen 
einen gut trainierten Service in allen  Fragen Ihrer Sicherheit und Vorsorge.
 
Service-Büro Benecken
Büro Bremerhaven: Lange Str.109 · 27580 Bremerhaven
Büro Surheide: Carsten-Lücken-Str.116 · 27574 Bremerhaven

Tel. 04 71/3 91 26 66 · Mobil 01 74/6 48 96 20



Im Teamsport sind 
wir stark – Befl ockung 
und Entwurf inklusive. 

Langener Landstraße 267a
www.sportherold.de

Öffnungszeiten
Mo.-Fr. 9-18 Uhr, Sa. 9-14 Uhr

SH_Anzeige_A5_131118.indd   1 13.11.18   09:50
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Im Teamsport sind 
wir stark – Befl ockung 
und Entwurf inklusive. 

Langener Landstraße 267a
www.sportherold.de

Öffnungszeiten
Mo.-Fr. 9-18 Uhr, Sa. 9-14 Uhr

SH_Anzeige_A5_131118.indd   1 13.11.18   09:50
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DM Dreibahnen in Wolfsburg
vom 19. bis 22.05.2022

Gleich am ersten Tag mussten die Aus-
wahlkegler aus Bremerhaven starten. 
Bei den Deutschen Dreibahnen Mei-
sterschaften, gibt es nur eine Herren A 
-Mannschaft. Alle Herren über 50 Jahre 
können sich für diese Mannschaft quali-
fizieren. Mit einer geschlossenen Mann-
schaftsleistung erkämpfte man sich die 
Silbermedaille, nur zwei Holz vor dem 
Berliner SKV.

Herren A Bremerhaven:
Uwe Trenke 843 Holz, Jens Kohlenberg 
856 Holz, Holger Lilkendey 835 Holz,  
Marc Brennecke 830 Holz, 
Ersatz Stephan Claus.

Am zweiten Tag war die Entscheidung 
Einzel Herren C. Von der Kegelabteilung 
hatten sich Uwe Trenke und Peter Lohel 
dafür qualifiziert. Nach einem bis zuletzt 
spannenden Kampf, siegte der Berliner 
mit 841 Holz. Zweiter wurde der Wolfs-
burger mit 835 Holz, der seinen Heimvor-
teil ausspielte und Uwe Trenke holte sich 
die Bronzemedaille. Peter Lohel belegte 
den 16 Platz.

DM Bohle in Cuxhaven, Senioren
vom  09. bis 12.06.2022
Leistungsklassen vom 16. bis 19.06.2022

Auch hier waren die Auswahlkegler aus 
Bremerhaven gleich am ersten Tag am 

1 MAL S ILBER UND 4 MAL BRONZE FÜR  
DIE KEGELABTEILUNG

Kegeln

Start. Hier gibt es zwei Senioren Mann-
schaften, Herren A (50 bis 59) und Her-
ren B (ab 60 Jahre).
Für die Herren B haben sich Udo Trenke 
und Uwe Trenke qualifiziert.
Wenn man in dieser Altersklasse eine 
geschlossene Mannschaftsleistung zeigt, 
hat man fast immer die Chance auf eine 
Medaille.
Nachdem alle Mannschaftskollegen ein 
gutes Ergebnis gespielt hatten, lag es 
nun am Schlussstarter Uwe Trenke, um 
für eine Medaille mitzuspielen. Er mus-
ste bis zum letzten Wurf kämpfen, um 
die Bronzemedaille zu sichern. Am Ende 
fehlten 6 Holz zu Silber, aber auch nur 1 
Holz Vorsprung  zum vierten Platz.

Herren B Bremerhaven:
Norbert Gerlich 885 Holz, Josef Neu-
mann 894 Holz, Udo Trenke 889 Holz,  
Uwe Trenke 905 Holz,
Ersatz Dieter Klaeber.

Für das Einzel Herren C haben sich Hans-
Jürgen Peters und Uwe Trenke qualifi-
ziert. Auf der 12- Bahn- Anlage müssen 
die 24 Starter in zwei Gruppen auf die 
Bahn. Hans-Jürgen Peters im ersten 
Gang. Hier legte der Schweriner ein Aus-
nahmeergebnis von 931 Holz vor, Hans-
Jürgen Peters 864 Holz. Im zweiten Gang 
verpasste Uwe Trenke nur knapp die Sil-
bermedaille  mit 914 Holz, aber gewann 
die Bronzemedaille mit 909 Holz, 4 Holz 
vor dem vierten Platz. Hans-Jürgen Pe-
ters belegte den 21. Platz.
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Udo Trenke hatte sich für das Einzel Her-
ren B qualifiziert, hier ist er aber im Vor-
lauf ausgeschieden und belegte am Ende 
den 22. Platz.

Bei den Herren belegte Stefan Onken mit 
der Mannschaft den 7. Platz.

Für die kommende Saison 2022/2023 
wird wieder eine Mannschaft in der Lan-
desliga gemeldet. Es werden nur noch 5 
Mannschaften in der Landesliga spielen, 
vier Spiele in Bremen und drei in Bremer-
haven.
Das wird leider die letzte Landesliga Sai-
son sein, die auf der 32-Bahnanlage in 
Bremen gespielt wird. Die Halle mit den 
32 Bahnen wurde verkauft und wird ab-
gerissen. Wie es dann mit den Bremer 

Sportkeglern weitergeht, ist noch nicht 
bekannt.

Einige ESCG Spieler werden wieder in der 
Mixmannschaft in Bremerhaven einge-
setzt.

Senioren-Ländervergleich am 01. und 
02.10.2022 in Bremen und Bremerhaven.
Die Damen A und Herren A spielen an 
beiden Tagen in Bremerhaven und die 
Damen B/C und Herren B/C in Bremen. 
Vom ESCG werden Udo Trenke und Uwe 
Trenke für die Herren B/C Mannschaft 
eingeladen.

Ich wünsche den Keglern für die kom-
mende Saison gut Holz.

Uwe Trenke
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Tischtennis
STARTKLAR

Wurster Straße 31 · 27580 Bremerhaven · Telefon (0471) 8 14 25

Bereitschaft zur Ersatzgestellung aus den 
unteren Mannschaften vorhanden ist.

Ein anderes Problem , mit dem wir al-
lerdings schon 2 Jahre leben müssen, ist 
die Corona-Pandemie. Der TT-Verband 
hat da auch schon Bedenken geäußert 
und die Saison schon im August starten 
lassen. Die gesamte Hinrunde soll auch 
schon im November beendet sein, um 
einen befürchteten Abbruch der Saison 
zuvorzukommen. Eine vorher nicht ge-
kannte komprimierte Spielabfolge wird 
uns mächtig fordern.

Diese Serie hat es in sich, wobei beson-
ders der Zusammenhalt in der Abteilung 
gefragt ist. 

Oskar Berlinke

Die fünf Mannschaften der TT-Abteilung 
sind bereit, die Saison 2022/23 in Angriff 
zu nehmen. Nach durchaus lebhaften 
Debatten über die Besetzung der einzel-
nen Mannschaften wurde dann ein Kom-
promiss gefunden, mit dem wir uns für 
die Saison arrangieren müssen. Es wird 
nicht einfach werden für uns, weil die 
Personalstärke der Mannschaften, bis 
auf unsere Fünfte, doch sehr „auf Kante 
genäht“ ist. Ausfälle durch Krankheiten, 
Verletzungen, Urlaub oder beruflich be-
dingtes Fehlen könnte uns sehr schmer-
zen. Ich bin aber zuversichtlich, dass die 

Auch er wird wieder gefordert werden 
Mika Offermann.

Spielen in der 
kommenden 
Saison in der 
Ersten Frank 
Hartung l. und 
Maico Fu.
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MEDAILLE IM DOPPEL FÜR KARIN FLEMKE

Karin Flemke.

Am Freitag, den 15.07.2022 berichtete 
die Nordsee-Zeitung über die Tischten-
nis-Europameisterschaft der Senioren 
in Rimini, an der unsere Tischtennis-
Spielerin, Karin Flemke, als eine von acht 
Tischtennis-Senioren aus der Region teil-
nahm. Die einzige Medaille holte Karin 
Flemke im Doppel mit Christiane Lübbe 
aus Stralsund. Man könnte sagen, ein 
hanseatisches Doppel. Das Duo verlor im 
Halbfinale hauchdünn gegen zwei Fran-
zösinnen. Auch im Einzel trumpfte Karin 
Flemke mit einem 3:0-Sieg gegen die Top 
gesetzte vielfache Europameisterin Jutta 
Baron aus Berlin auf, unterlag aber im 
Viertelfinale einer späteren Finalistin.

Herzlichen Glückwunsch  auch von Sei-
ten des Vorstandes für diese hervorra-
gende Leistung. 

Holger Heitland 
Pressewart

SCHWER AUFZUFANGEN
Leider nur fünf Jahre hatte unsere Abteilung das 
Vergnügen, mit Sören gemeinsam Tischtennis 
zu spielen oder auch die Freizeit mit ihm zu ver-
bringen. Jetzt zieht es ihn beruflich in den Süden 
Deutschlands in Richtung Heidelberg. Für uns ist 
der Abgang unserer Nr. 2 in sportlicher Hinsicht 
ein herber Verlust. Aber auch menschlich verlie-
ren wir mit Sören einen einwandfreien Charakter.

Auch wenn wir ihn vermissen werden, so wün-
schen wir ihm doch Glück und Erfolg auf seinem 
beruflichen Weg. Seinem neuen TT- Verein kann 
man jetzt schon gratulieren.

Tschüss Sören. 

Oskar Berlinke
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VERSPÄTETE KOHLTOUR

nem Tischtennisball oder eine geschlos-
sene Mausefalle per Wurf mit einem 
Tennisball zu öffnen.

Gegen 18 Uhr erreichten wir unser Ziel, 
das Vereinsheim des TuSpo Surheide. 
Dort wurden wir schon von drei „Nicht-
wanderern“ erwartet.

Anschließend wurden wir mit einem 
sehr leckeren Spargel-Buffet verwöhnt. 
Danach löste sich die Versammlung nach 
und nach auf. Ich glaube im Sinne aller 
Beteiligten zu sprechen: Das war eine 
gelungene Veranstaltung. 

Rainer Menke

Am 28.5. trafen sich 19 Mitglieder der 
Tischtennis-Abteilung incl. einiger Ange-
höriger um 15.30 Uhr beim Schaufenster 
Fischereihafen zur aus bekannten Grün-
den verspäteten Kohltour, die einfach 
zur Spargeltour umfunktioniert  wurde.

Von dort ging es über verschlungene 
Wege durch Wulsdorf und daran vorbei. 
Für mich als „Nordlicht“ aus Specken-
büttel  bewegten wir uns weitgehend 
auf unbekanntem Terrain. Zwischen-
durch gab es natürlich ein paar Pausen, 
um den von Thorsten wieder sehr gut 
mit Getränken bestückten Bollerwagen  
zu erleichtern. Britta hatte einige nette 
Spiele auf Lager, u.a. Eierlaufen mit ei-

So sieht dann der volle Teller aus.

Rita und Patrick haben das Ziel ins Auge gefasst.

Noch sind die Teller leer.

Wanderung durch Wald und Flur.
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Schulstraße 75 • 27612 Loxstedt-Stotel • Tel.: +49(0) 4744 5407 • Fax: +49(0) 4744 5038 • www.hotel-haus-am-see-stotel.net

Empfehlung für Familienfeiern, Gesellschaften, Grünkohlessen
Räumlichkeiten für 10 bis 100 Personen – Kegelbahn vorhanden

Übernachtungsmöglichkeit in unserem Hotel
Wir würden uns sehr freuen,  

Sie in unserem Haus begrüßen zu dürfen.
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adidas core Trainingsjacke
ab 26,95 €

adidas core hoodie
ab 39,95 €

Fanschal
17,95 €

T-Shirt
13,95 €

Ansteck-Pin
4,60 €

adidas tiro 19 Trainingsjacke 
Damen ab 37,95 €

Schirm
17,95 €

Sitzkissen
9,95 €

Tasse
9,95 €

UNSER NEUER FAN-SHOP!
Diese und weitere tolle Artikel gibt es Online
unter www.esc-geestemuende.de/fan-shop

SH_Poster_Webshop_A1_FIN_ESC.pdf   1   21.02.20   16:16
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Nutzen Sie unsere Erfahrung.
Versichern, vorsorgen, Vermögen bilden. Dafür sind wir als Ihre
Allianz Fachleute die richtigen Partner. Wir beraten Sie umfassend
und ausführlich. Überzeugen Sie sich selbst.

Detlef Hajman

Generalvertretung der Allianz
Georgstr. 10
27570 Bremerhaven

detlef.hajman@allianz.de
www.allianz-hajman.de

Tel. 04 71.3 24 33
Mobil 01 60.90 60 97 90



GISELA DÖRGER FE IERTE MIT IHREN TURN-
SCHWESTERN IHREN 85. GEBURTSTAG

Unsere aktive Turn-
schwester Gisela 
Dörger beging ihren 
85.ten Geburtstag. 
Aus diesem Anlass 
hatte sie die ganze 
Turngruppe ins Eis- 

Café Teo eingeladen. Diese Einladung 
wurde gerne angenommen. So haben 
wir am Mittwoch, statt zu turnen, Eis 
gegessen, viel gelacht und geplaudert. 
Danke nochmal an Gisela für den schö-
nen Nachmittag.   

Karin Stephan
Abteilungsleiterin Gymnastik
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MONTAGSGRUPPE

Turnen

Während der Sommerferien haben wir 
die Gymnastikmatten mit dem Fahrrad 
getauscht. Fast jeden Montag haben 
wir uns zu gemeinsamen Radtouren 
rund um Bremerhaven getroffen und 
dabei ordentlich gestrampelt. Zum Ab-
schluss unserer Radtouren haben wir 
ein Picknick gemacht. Jeder hat etwas 
mitgebracht und es war sehr lecker 
und hat wie immer viel Spaß gemacht.   

Mit sportlichen Grüßen

Die Montagsgruppe
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Angebote der Turn / Gymnastikabteilung Stand: 15.08.2022

Angebote Trainingszeiten Ort Ansprechpartnerin

Yoga dienstags Martin Luther Kirche Wulsdorf Doris Wingert,
 11:00 – 12:00 Uhr  Ursel Neumann
   Tel.: 77455

Gymnastik für montags Sporthalle Humboldtschule Sabine Schwieger
Frauen 18:30 – 20:00 Uhr  Tel: 0173 6198524

Zumba  mittwochs Oscar Drees Halle Filiz Ayaydin
 16:00 – 16:45 Uhr  Tel: 0176 64933764

Gymnastik mittwochs Sporthalle Humboldtschule Margot Zimmermann
für Frauen 17:00 – 18:00 Uhr  Tel: 207059
   U. Neumann
   Tel: 77455

Gymnastik donnerstags Sporthalle Humboldtschule Traute Böger
für Frauen 18:00 – 19:00 Uhr  Tel: 56870

Gymnastik freitags neu Sporthalle Humboldtschule Traute Böger
für Frauen 09:00 – 10:00 Uhr  Tel: 56870

Gymnastik donnerstags Sporthalle Humboldtschule Traute Böger
für Frauen 18:00 – 19:00 Uhr  Tel: 56870

Ihr Gesundheitspartner in Grünhöfe

Inh.: Axel Stellings e.K.

Auf der Bult 17a · 27574 Bremerhaven · Tel. 04 71/9 31 32 03 · Fax 04 71/9 31 32 72
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Auf Anregung einiger Turnerinnen aus 
den Gymnastikgruppen besteht großes 
Interesse an der Einrichtung einer Nor-
dic-Walking-Gruppe unseres Vereins. 
Aufgrund der Trainingspläne bietet 
sich hierfür eine Stunde am Dienstag – 
Nachmittag an. Natürlich muss es hier-
für eine Einweisung durch kompetente 
Trainer oder Trainerinnen geben. Bei 
genügend Interesse werden wir uns um 
die entsprechenden Rahmenbedingun-
gen kümmern. 

NORDIC-WALKING AM DIENSTAG-NACHMIT TAG

Wer Interesse hat, an der Nordic-Wal-
king Gruppe teilzunehmen, bitte bei der 
Abteilungsleiterin, Karin Stephan mel-
den. T. 0157 34383692 oder families-
tephan@t-online.de 

Holger Heitland 
Pressewart

Nordic-Walking. Bild:Pixabay.
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Unsere Zumba-Trainerin, Feliz Ayaydin 
bietet seit geraumer Zeit Zumba-Trai-
ning für unsere Mitglieder an.  Immer 
am Mittwoch von 16:00 – 16:45 Uhr 
findet das Training in der Oscar-Drees-
Halle in Geestemünde statt. Nach den 
Sommerferien findet zum Einstieg wie-
der eine Zumba-Party statt, für die sie 
in den letzten Wochen viel Werbung 
gemacht hat und auch schon viele Frau-
en ihr Interesse bekundet haben. Es 
besteht aber auch die Möglichkeit ein-
fach am Zumba-Training in der Oscar-
Drees-Halle teilzunehmen. Damit sind 

ZUMBA – BEIM ESCG

auch Nichtmitglieder des ESCG gemeint, 
die zunächst einmal in den Kurs hinein-
schnuppern möchten.

Hinsichtlich weiterer Informationen 
zum Zumba-Kurs bzw. zur Zumba-Party 
setzen Sie sich bitte direkt mit Filiz Ayay-
din in Verbindung. Tel: 0176 64933764

Oder Sie versuchen es einfach über un-
sere Vereins-App.  

Holger Heitland

ESCG-Vereins-App

ESCG-Aufkleber . . . 
im Durchmesser von 10 cm, sind  in den  

Sportlerheimen für 1,50 Euro erhältlich.
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Karate
NEUES AUS DER KARATE-ABTEILUNG

In der Karate-Abteilung haben sich inzwi-
schen einige Veränderungen ergeben. Die 
Abteilung wird nach wie vor von Safettin Yil-
maz geführt, doch inzwischen kann er auf-
grund gesundheitlicher Einschränkungen 
den hohen Trainingsaufwand nicht mehr 
gewährleisten. Da lag es nahe, May-Lee 
Gerdau als seine Unterstützung und mög-
liche Nachfolgerin aufzubauen. May-Lee 

ist schon lange sehr aktiv in die Karate-Ab-
teilung unseres Vereins eingebunden. Am 
25.09.2022 wird sie auf einem Lehrgang 
versuchen, die Prüflizenz zur Abnahme von 
Dan-Prüfungen zu erreichen. In dem Fall ist 
sie dann berechtigt, Gürtel-Prüfungen bis 
zum 1. Dan abzunehmen.  Außerdem wird 
sie in diesem Jahr versuchen, den 3. Dan zu 
erreichen. Nach Aussage von Safettin ein 
sehr hoher Gürtel für eine weibliche Kara-
te-Kämpferin.

Im Jugendbereich ist nicht mehr Chantal 
Fittinghoff für das Training verantwortlich. 
Leider konnte sie aus beruflichen Gründen 
nicht mehr so viel Zeit für die Trainingsein-
heiten aufbringen. Sie hat lange das Trai-
ning der Kinder und Jugendlichen geleitet 

Mai-Lee Gerdau bei der Trainingsarbeit.

Safettin Yilmaz
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Selbstverteidigung, bei der der ganze Kör-
per eingesetzt wird. Sie fördert das Selbst-
bewusstsein und die Gelassenheit. Im Trai-
ning werden alle Techniken mit Fuß oder 
Faust vor dem Auftreffen gestoppt. Der 
Verzicht auf die volle Trefferwirkung hat 
im Training oberste Priorität. Safettin weist 
besonders darauf hin, dass im Training ab-
solute Disziplin herrschen muss. Bei der 
Erlernung der Techniken ist Aggressivität 
fehl am Platz. Im Vordergrund stehen der 
Spaß und die Freude bei der Anwendung 
der Kampftechniken.

Sollten Sie oder eines der Kinder Interesse 
haben, am Karate-Training teilzunehmen, 
melden Sie sich bitte bei Safettin Yilmaz  T. 
0176 22906490 oder kommen Sie einfach 
zu Training in die Sporthalle der Veeren-
schule.

Holger Heitland 
Pressewart

und laut Safettin ist es schade, eine tolle 
Trainerin zu verlieren. Als Erzieherin ist 
sie beruflich so eingebunden, das keine 
Zeit mehr für das Training bleibt. Seit zwei 
Jahren wurde inzwischen Emely Kiolbasar 
zur Trainerin ausgebildet und sie hat inzwi-
schen die Aufgaben von Chantal übernom-
men. Unterstützt wird Emely von Amy und 
Jolin, die seit einem Jahr als Ersatztrainer-
innen zur Verfügung stehen. 

Daraus ist zu erkennen, dass Safettin Yil-
maz frühzeitig die Weichen gestellt hat, 
um eine kontinuierliche Sicherstellung des 
Trainingsbetriebes sicher zu stellen. 

Im Erwachsenen-Bereich sieht es so aus, 
dass einige Karateka in diesem Jahr versu-
chen werden, den 1. Dan und damit den 
Schwarzgurt zu erreichen.

Trainingsort: 
Sporthalle der Veerenschule, 
an der Schiffdorfer Chaussee

Trainingszeiten:

KINDER UND JUGENDLICHE

Mo. und Do.  von 17:15 – 18:45 Uhr

ERWACHSENE

Di. und Fr. von 18:30 – 20:00 Uhr

Beim Training der Kinder und Jugendlichen 
kann man erkennen, dass die Teilnehmer 
mit sehr viel Spaß bei der Sache sind.

Safettin Yilmaz weist immer wieder darauf 
hin, dass Karate eine alte Kampfkunst ist 
und traditionell eine erstklassige, effektive 

Chantal Fittinghoff
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Anfänger in der Veerenschule.

Die Trainerinnen der Anfänger li. Emely Kiolbasar u. re. Chantal Fittinghoff.
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Gegen alle Langeweile dieser Welt: Harlos-Automaten

Unser umfassender und kompetenter Automatenaufstellservice:
Vom Dartboard bis zum Kicker oder Flipper, vom Geld-

gewinnspielautomaten bis zum Billardtisch, von der Musikbox 
bis zum Fungame – wir kümmern uns um die Aufstellung, 

die Wartung und Betreuung vor Ort.

Berücksichtigt beim Einkauf 
die Inserenten dieses Heftes A U S G A B E

A U S G A B E3 - 2 0 2 2
3 - 2 0 2 2

Eisenbahn Sport Club Geestemünde von 1902 e.V.

Eisenbahn Sport Club Geestemünde von 1902 e.V.
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Party-Service  –  Telefon 0170 - 5 83 51 49

Bismarckstr. 6  –  Telefon 0162 - 9037033
Öffnungszeiten: 

Montag bis Sonntag 11.00 bis 20.30 Uhr, Samstag Ruhetag

Unsere Spezialitäten:
lecker gewürzte Hähnchen
hausgemachte Frikadellen

Salate
Holzfäller-Steaks

Tagesmenü Angebote

ohne 
Konservierungss

toffe

laufend frisch 
vom Grill



Funktion: Name: Telefon: E-Mail:
1. Vorsitzender Reinhold Harlos 0471/93230-0
2. Vorsitzender Heinz Schwanicke 01511/7395681 heinz.schwanicke@kabelmail.de
3. Vorsitzender Ralf von Lohmann 0179/7523726 rvlohmann@nord-com.net
4. Vorsitzender Bernd Balk 0174/8942908 
Kassenwart Andreas Henke 0152/3896 8277 escg-kassenwart@nord-com.net
Techn. Leiter Fred Hübner 0172/4297423
Pressewart Holger Heitland 0176/40401742 escg-pressewart@nord-com.net
Frauenbeauftragte Margitta Stupp 0471/74040 rainer.stupp@nord-com.net
Abt. Leiter Fußball Lutz Allhusen 04744/6210 allhusen.nicole.lutz@t-online.de
Abt. Jugendfußball Bettina Schwenneker 0176/49415291
Mitgliederverwaltung Christiane Mayer  0471/291190 escg-mitgliederverwaltung@nord-com.net 
Abt.-Leiter Badminton Bernd Stephan 0471/75618 familiestephan@t-online.de 
  u.0175/88088412
Abt.-Leiter Dart Marco Hallmann 01520/1792560 marco.hallmann@gmx.de
Abt.-Leiter Karate Saffetin Yilmaz 0176/22906490
Abt.Leiter Kegeln  Uwe Trenke 0176/40409559 uwe@trenke.eu
Abt.-Leiter Tennis N.N. 
Abt.-Leiter Tischtennis Oskar Berlinke 0176/51959340 oskar.berlinke@nord-com.net
Abt.-Leiterin Turnen Karin Stephan 0157/34383692 familiestephan@t-online.de
Abt.-Leiter Volleyball Joachim Wienrank  peg.wienrank@posteo.de
Abt.-Leiter Disc Golf N.N. 
Jugendleiterin Bettina Schwenneker 0176/49415291

IMPRESSUM

Herausgeber:  Druck und Satz: 
Eisenbahn Sport Club Geestemünde von 1902 e. V.  
Johann-Wichels-Weg 2 A, 27574 Bremerhaven  
Geschäftsstelle:  Am Bredenmoor 10 
Sportheim (ehemals GSC)   27578 Bremerhaven 
Johann-Wichels-Weg 2 A, 27574 Bremerhaven Tel.: 0471 969132-0 
Tel.: 0471 207885, Fax: 0471 3910256 E-Mail: blattfuerblatt@eww.de 
E-Mail: esc-geestemuende@nord-com.net, www.ESC-Geestemuende.de
Geschäftszeiten:   Montags 18.00 - 19.30 Uhr 

Mittwochs 09.00 - 11.00 Uhr 
Donnerstags 16.00 - 18.00 Uhr

Bankverbindungen:
Weser-Elbe Sparkasse, IBAN: DE05 2925 0000 0004 6018 31, BIC: BRLADE21BRS 
Sparda Bank Hannover, IBAN: DE40 2509 0500 0000 9263 29, BIC: GENODEF1S09
V.i.S.d.P. : Holger Heitland

Ich hab̀ da eine Frage ...



UNSERE MODERNEN HÖRGERÄTE SIND 
FAST UNSICHTBAR UND DOCH VOLLER 
MODERNSTER TECHNIK. JETZT EINEN 

TERMIN VEREINBAREN UND KOSTENLOS 
PROBETRAGEN. BEI UNS. BAIER.

KLEIN ABER
OHO!
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Grabmal- & Natursteinfachbetrieb G
m

bH

Manfred Burmeister
Geschäftsführer

� Terrassenbeläge
� Außeneingänge
� Küchenarbeitsplatten
� Natursteinobjekte 

für Haus und Garten
� Fußbodenbeläge
� Grabmale
� Nachbeschriftungen
� Auf allen Friedhöfen

www.natursteine-burmeister.de

Spadener Straße 126
27578 Bremerhaven

80 61 65 0

Weserstr. 173 27572 Bremerhaven 

� (0471) 95849034

.


